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l La Condusef informa que se han incrementado los 
fraudes telefónicos; en el primer semestre se detectó 
un aumento del diez por ciento en estos ilícitos.

l Los defraudadores simulan ser funcionarios 
bancarios para amenazar a sus víctimas, obtener sus 
datos y vaciar sus cuentas.

Aumentan fraudes telefónicos 
en Morelos

VIVIANA GUTIÉRREZ / P 7

VIVIANA GUTIÉRREZ / P 12

l La Mesa para la Construcción de la Paz informó que “no se 
bajará la guardia” en el combate a la tala ilegal. En breve 
llegarán a la zona otros 250 soldados y guardias nacionales.

l La Fiscalía General de Justicia del Estado de México informó 
la detención de Iván “N”, principal sospechoso del feminicidio 
de Dulce Gabriela; se logró establecer que estuvo con la 
víctima un día antes de que encontraran el cuerpo.

Ya hay 500 efectivos 
en Huitzilac

Detienen al presunto 
feminicida de Dulce 
Gabriela Flores
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Personas de la tercera edad, los más afectados

Continúa la oposición a la minera en Temixco

▲ En Cuentepec la mayoría de la población se opone a la operación de la minera Esperanza Silver por el daño irreversible que causaría a la naturaleza de la región, lo 
que afectaría, además, su tradicional modo de vida: “aquí se trabajan las tierras que nos dejó Zapata” (Nikan titekiti ipan yo tlalwan non otechkawilite Zapata) advierten 
en un muro en la comunidad. Foto: Pie de Página/cortesía de vecinos de Cuentepec.
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Carta de Jorge Carrillo Olea a Juan Ángel Flores Bustamante

Sobre “Alcalde de Huitzilac lamenta violencia”
¿Cómo va a haber un diálogo si está cometiendo un delito como es la tala 
clandestina y un delito a la ecología?  y ¿cómo puede ser que el alcalde 
Rafael Vargas nunca se dio cuenta? Sr. Presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador: por Huitzilac, por la sociedad morelense ¡fuera la 
corrupción en Huitzilac, Morelos!

Elena Trejo

Morelos, esa Caja de Pandora gigante…

EDITORIAL

omo si necesitáramos más problemas 
en Morelos, la empresa canadiense 
Esperanza Silver (alias Alamos Gold, 

alias Zacatecas Silver) anunció hace unas 
semanas sus planes de exploración en una 
“zona profunda clave objetivo de intrusión 
cerca del Proyecto de Oro Esperanza, 
así como otros objetivos cercanos a la 
superficie alrededor del Proyecto de Oro 
Esperanza, en México”, aquí en Morelos.

Según su propia información, publicada 
en el sitio Rumbo Minero de America 
Mining, “una revisión reciente de la 
perforación histórica sugiere que los 
fluidos enriquecidos con oro y plata se 
obtuvieron de una intrusión mineralizada 
más profunda” por lo que “se llevarán a 
cabo estudios geofísicos en intrusiones 
mineralizadas más profundas para 
determinar tipos de objetivos potenciales. 
Hay varios objetivos prioritarios cerca de 
la superficie para la mineralización de oro 
y plata: La planificación de la exploración 
sigue a la alianza estratégica recientemente 
anunciada con la Comunidad de Tetlama, 
hogar del Proyecto de Oro Esperanza”.

Este “hogar” de la minera es un lugar 
empobrecido, árido, con pocas calles 

pavimentadas y que no tiene una sola 
tortillería; vecino de la comunidad indígena 
de Cuentepec y de la zona arqueológica de 
Xochicalco.

Pero la minera canadiense tiene siete 
licencias que abarcan al menos 15 mil 
hectáreas de Temixco, Xochitepec, 
Miacatlán y Coatetelco, y la actividad 
minera, si bien podría dar trabajo a 
unos cuantos que pudieran decidirse 
por cambiar el azadón por un pico, 
tiene el potencial de cambiar la vida de 
más de 200 mil personas y afectar de 
manera irreversible la naturaleza en la 
región, además de que utilizaría ingentes 
cantidades de agua.

Por eso, las comunidades vecinas se han 
comenzado a preparar. A principios del 
mes pasado, el municipio de Xochitepec 
se declaró libre de minería a tajo abierto 
y advirtieron que no entregarán ningún 
permiso para las actividades extractivas.

El presidente municipal de Xochitepec, 
Gonzalo Flores Zúñiga, aseguró que la 
decisión era para apoyar a la gente, los 
ecosistemas, los cultivos de los cultivos 
de los campesinos y los paisajes que 
caracterizan al municipio.

El edil dijo que el proyecto de Esperanza 
Silver “nos afecta muchísimo, estamos casi 
a un kilómetro de distancia, pero en esa 
distancia hay áreas urbanas, manantiales y 
ríos, ecosistemas muy bonitos que tenemos 
en esa parte del cerro”.

A pesar de las demandas de la 
comunidad, en Temixco se han rehusado 
a asumir un compromiso como el de 
Xochitepec, pero las comunidades de 
Tetlama -el supuesto “hogar” de la minera- 
y Cuentepec están en pie de lucha contra la 
minería en sus campos de siembra.

En Morelos ya hemos descuidado mucho 
nuestra naturaleza y, a pesar de su riqueza 
subterránea, es necesario repensar la 
sustentabilidad de este tipo de proyectos 
de minería moderna que se basan en 
prácticas invasivas y profundamente 
dañinas para la ecología en aras de una 
rápida ganancia, a pesar de lo que digan 
las empresas trasnacionales que se 
dedican a eso.

Hay que pensar con detenimiento si, 
por la riqueza actual de unos cuantos, se 
tira por la borda la riqueza natural que 
ya tenemos pero que ya no podríamos 
heredar a las futuras generaciones.
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ESTRELLA PEDROZA Y ERICK 
ABRAJÁN JUÁREZ

La violencia y la inseguridad que 
prevalecen en Huitzilac son motivo de 
preocupación y han sido propiciadas 
por la corrupción arraigada en insti-
tuciones como el Tribunal Superior 
de Justicia (TSJ) de Morelos, afirmó 
Ramón Castro Castro, secretario del 
Episcopado Mexicano.

Este comentario se produjo en 
respuesta a los eventos del pasado 
miércoles, cuando se dio un enfrenta-
miento entre talamontes y las fuerzas 
de la Guardia Nacional y la Policía de 
Morelos.

"Es sumamente lamentable, me 
afecta profundamente. Es bueno 
que estemos hablando de esto, 
porque parecía que no se estaba 
tomando ninguna medida y esta 
problemática existe desde hace 
años. Incluso mi predecesor tuvo 
su automóvil robado ahí, y en ese 
incidente su chofer fue secuestrado 
por un tiempo; afortunadamente, lo 
liberaron, pero el vehículo fue ro-
bado. Esto pone al descubierto una 
situación que aparentemente no se 
tomaba en cuenta o de la que no se 
quería hablar. Creo que esto es un 
paso adelante para que, con suerte, 
haya justicia", expresó el también 
Obispo de Cuernavaca.

Añadió que "la corrupción que 
existe, aparentemente involucran-
do a algunos magistrados, es una 
preocupación muy seria y resalta el 

nivel de corrupción al que estamos 
enfrentando".

Un caso evidente fue la detención 
de Luis Alberto “N”, identificado por 
las autoridades como "El Diablo", 
quien fue arrestado por su presunta 
participación en el secuestro y asesi-
nato de tres personas. A pesar de las 
pruebas presentadas por la Fiscalía 
de Morelos, un juez lo liberó. Poste-
riormente, el magistrado retirado 
Iván Arenas denunció que el presi-
dente del TSJ intentó influir en él pa-
ra que cambiara su voto en ese caso 
para liberar al sospechoso.

El líder religioso consideró que la 
violencia y la inseguridad en Huitzi-
lac, donde prevalecen delitos como la 
tala clandestina, el robo de vehículos, 
secuestros, extorsiones, homicidios y 
feminicidios, han crecido debido a la 
corrupción que afecta a todos los ni-
veles. "Indudablemente, dejaron que 
creciera, y eso es seguramente debido 
a la corrupción", afirmó.

Contrariamente a la opinión de al-
gunos actores políticos sobre la dis-
minución de la inseguridad en la zona 
limítrofe entre Morelos y la Ciudad 
de México, como declaró el sindicato 
de trabajadores de CAPUFE, Castro 
Castro afirmó que, desde su punto de 
vista, esto no es cierto.

"Honestamente, les respeto su opi-
nión, pero después de las cuatro de la 
tarde, no circulo por esa zona. Cual-
quiera que haya afirmado eso proba-
blemente cuente con escoltas, de otra 
manera, no lo veo factible", concluyó.

REDACCIÓN

La Mesa de Coordinación para 
la Construcción de la Paz en Mo-
relos informó que, derivado de las 
acciones llevadas a cabo en días 
pasados a través de un operativo 
coordinado, donde se aseguraron 
aserraderos en el municipio de Hui-
tzilac, al momento la demarcación 
se encuentra en calma y las vías de 
comunicación se encuentran libres, 
no obstante, continúa la presencia 
de elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), Guar-
dia Nacional (GN) y de la Comi-
sión Estatal de Seguridad Pública 
(CES).

Asimismo, informó que el heli-
cóptero de la CES continúa sobre-
volando la zona y se mantiene el 
monitoreo a través del Centro de 
Coordinación, Comando, Control, 
Comunicaciones y Cómputo (C5), 
con la finalidad de culminar la eva-
cuación de lo decomisado de mane-
ra segura, además de salvaguardar 

el bienestar de las y los pobladores, 
así como de las personas que circu-
lan por la zona.

Actualmente, 500 elementos 
del Ejército Mexicano y Guardia 
Nacional se encuentran en Huitzi-
lac, mientras que en próximos días 
arribarán 250 más para reforzar 
las labores en el territorio.

Cabe señalar que esta mañana du-
rante la sesión de la Mesa de Coor-
dinación para la Construcción de la 
Paz, las y los integrantes reiteraron 
el compromiso de no bajar la guardia 
y seguir con las acciones conjuntas 
que sean necesarias para hacer fren-
te a la tala clandestina y otros delitos, 
ya que mencionaron, no existen re-
gistros de un combate a este delito 
semejantes en la entidad.

VIVIANA GUTIÉRREZ

Frente a los preocupantes inciden-
tes delictivos que continúan en todo 
el estado de Morelos, Francisco Javier 
Arámbulo Hernández, presidente de 
la Asociación de Comerciantes del 
Centro Histórico de Cuernavaca, re-
saltó la urgencia de que el Poder Eje-
cutivo trabaje de la mano con todos 
los sectores de la población, incluido 
el Sector Privado, para revertir la cre-
ciente inseguridad.

Arámbulo Hernández expresó que, 
en vista de la ola de inseguridad que 
ha marcado los últimos días en Huitzi-
lac y en la mayoría de los municipios, 

es imperativo reforzar las mesas de 
seguridad, incorporando a expertos 
que puedan combatir los delitos, mos-
trando mayor disposición para escu-
char las necesidades de la población.

Señaló que los comerciantes esta-
blecidos han sido gravemente afec-
tados por la inseguridad, primero 
debido al cierre de negocios provoca-
do por la pandemia y al aumento del 
ambulantaje. Además, enfrentan ex-
torsiones y amenazas constantes, sin 
que las autoridades tomen medidas 
para detener a las bandas criminales 
y brindar seguridad a la comunidad.

Aseguró que los actos de violencia 
ocurridos en pleno centro de Cuerna-

vaca, así como en Huitzilac, impactan 
directamente en la afluencia de turis-
tas y residentes. Pues, ante estos even-
tos, las personas prefieren quedarse 
en casa para evitar convertirse en 
víctimas de algún delito.

"Sería muy positivo establecer 
mesas de trabajo que involucren a 
comerciantes, ciudadanos y autori-
dades estatales y municipales, con 
el fin de abordar de manera espe-
cífica la seguridad en el Centro de 
Cuernavaca. Estos incidentes vio-
lentos afectan las ventas y alejan a la 
comunidad. Por lo tanto, es crucial 
que el comercio se fortalezca con 
la garantía de un entorno seguro", 
puntualizó Arámbulo.

La corrupción ha 
contribuido a la 
violencia e inseguridad: 
Obispo

Continúan los operativos en Huitzilac

Urge establecer un “entorno seguro” en 
Morelos: Comerciantes de Cuernavaca

DONDE QUIERA • MIGUEL ÁNGEL

s Los escándalos al interior del TSJ,en el que se han visto involucrados 
algunos magistrados, causan “una preocupación muy seria y resalta el 
nivel de corrupción al que estamos enfrentando”, sostiene el Obispo de 
Cuernavaca . Foto: Archivo La Jornada Morelos.

s Las autoridades informaron que ya hay 500 elementos en Huitzilac y 
que se incorporarán 250 más para reforzar el operativo contra la tala 
clandestina. Foto: Sedena.
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MEDARDO TAPIA URIBE

ine al XIV Congreso de Antropolo-
gía del MercoSurny. Me invitaron 
a hacer un “lanzamiento y una dis-

cusión sobre mi libro “Ciudad Juárez, 
Medellín y Río de Janeiro. Paradigmas 
de violencia y resiliencia social”. No es 
casual, hace siete años estuve haciendo 
una estancia postdoctoral y de investi-
gación en Río de Janeiro y el Congreso 
se celebraría en la Universidad Federal 
Fluminense en Niterói, precisamente 
donde yo estuve viviendo.

Los investigadores de los Métodos Al-
ternativos de Resolución de Conflictos 
(MARC), una mesa donde participé, tie-
nen más de diez años investigando lo qué 
puede hacer la sociedad cuando la ley no 
les ayuda a resolver sus conflicto, como 
la falta de casa habitación en Buenos Ai-
res, Argentina, especialmente, si ellos 
han decidido ocupar algunos terrenos 
baldíos para construir ahí su vivienda. 
Las universidades y la sociedad civil ac-
túan como mediadores ante la autoridad. 
La mediación ayuda a negociar ante la 
autoridad. 

La investigación que presenté señala 
que esto no es suficiente. Desafortuna-
damente, muchos de los conflictos que 
enfrentamos en México y Latinoaméri-
ca y frecuentemente se confunden pro-
testas y sometimiento y coacción de la 
delincuencia organizada. Hace rato que 
sabemos que es insuficiente protestar y 
servir simplemente de mediadores ante 
nuestros problemas. Sin embargo, nues-
tros políticos no han entendido, aunque 
se presenten, como políticos “progres”, 
como los o nos llamó AMLO, que le queda 
muy bien a él mismo. Sus “políticas” y 
su “política” son simplemente “progres” 
porque no escuchan a la sociedad, por lo 
contrario, la ataca.

¿Hacia dónde deberíamos de ir, si no 
es por donde dice AMLO, ni por donde 
dicen nuestros colegas de la tesis de la 
“mediación”? Mi tesis es:  a hacer política 
para renovar la política, nuestro sistema 
judicial, nuestras leyes y nuestra relación 
de los ciudadanos con el Estado. Por su-
puesto, esto suena muy ambicioso, quizás 
simplemente utópico, pero algunos mu-
nicipios nos han enseñado cómo. ¿Cómo 
podemos cambiar la política, haciendo 
política ¿Cómo? Como nos lo han mos-
trado en Cherán, que inspiró, hasta al 
propio Mireles (q.e.p.d.), según lo dijo él 
mismo. Sin embargo, no como autode-
fensas como lo hizo Mireles en el propio 
Michoacán o también Tetela del Volcán 
en Morelos, sino como lo hizo Cherán, 
sino con proyecto político que los llevó a 
ser gobierno con nuevas leyes que nego-
ciaron frente al Congreso y autoridades 
michoacanas y hasta frente a autoridades 
federales. La conclusión es: es insuficien-
te mediar para lograr justicia, hay que 
reformar la política, el poder judicial y…

Y sabe usted de donde surgió el mo-
vimiento político de Cherán, municipio 
indígena de aproximadamente 30 mil 
habitantes, como autodefensa frente a 
la delincuencia organizada que estaba 
acabando con sus árboles. 

Estando aquí me entero de lo que ocu-
rrió el 2 y 3 de agosto en un operativo de 
la Guardia Nacional, el ejército, algunas 
autoridades federales, fiscalía de More-
los, Profepa y policía de Morelos para in-
cautar madera de varios aserraderos de 
“talamontes” de una colonia de Huitzilac. 
Según la crónica de varios diarios, “ha-
bitantes de Huitzilac se enfrentaron con 

elementos de la Guardia Nacional con el 
propósito de recuperar madera, maqui-
naria y equipo e instalaciones de cuatro 
aserraderos que fueron confiscados, 
unas horas antes, por el ejército mexica-
no en colaboración con autoridades”. (E. 
Pedroza, La Jornada Morelos, 3 de agos-
to). Se dice que aproximadamente fueron 
120 personas las que se enfrentaron a las 
autoridades policiales y del ejército que 
terminaron incendiando algunos vehí-
culos y bloquearon la circulación. La si-
tuación de la “captura” del territorio del 
municipio de Huitzilac ha tenido mucha 
violencia y delitos que se han recrudecido 
recientemente, conforme se incrementa 
el poder de estos grupos. El general de 
la 24ª zona militar que encabezó este 
operativo declaró: “Los operativos van 
a concluir… y vamos a seguir trabajando 
para que nuestros bosques se conserven y 
no haya ecocidio en estas zonas”. (E. Do-
mínguez, El Sol de Cuernavaca, miérco-
les 2 de agosto, 2023). Muy bien, general, 
gracias ¿y el resto de la inseguridad? El 
alcalde, de Huitzilac, se lava las manos, 
primero dice que se dialogue, luego que 
son delitos federales quizás justificán-
dose de no intervenir y termina dicien-
do: "La verdad es que la situación es la 
siguiente, si el fiscal ha dado nombres, no 
solamente de policías, sino de otros crimi-
nales, pues que los detenga. Así de fácil, eso 
es chamba de él". (E. Domínguez, El Sol de 
Cuernavaca, viernes 28 de julio), con un-
gran “pero”, esto lo declaró el 28 de julio, 
como podemos ver, amén de que nos dice 
donde está su chamba de acuerdo con el 
artículo 21 de la Constitución Política de 
nuestro país.

Fíjese que en Río de Janeiro, el mismo 
2 de agosto el Comando de Operaciones 
Especiales (COE) hizo un operativo en 
el “Complexo da Penha”, pero iban so-
bre jefes de una facción del Comando 
Vermelho, que se consideraban prófugos 
de la justicia y que eran tan conocidos 
porque no escondían su actividad cri-
minal, pues subían en las redes fotos y 
videos con armas y joyas de oro. Desde 
luego hubo reacción en varios puntos con 
bloqueos de mototaxis (controlados por 
la delincuencia organizada), quema de 
vehículos y enfrentamiento a tiros. Sin 
embargo, al final hubo diez muertos, 15 
heridos de bala, entre ellos dos policías. 
Los criminales vestían ropa parecida a la 
policía militar, el COE y la policía civil. 
Hay que recordar, que después de todo, 
la policía brasileña es la que más mata en 
el mundo. (O Día, 3 de agosto 2023, p. 3)

AIDEÉ TASSINARI AZCUAGA*

ncontré a Doña María Rosa en la 
entrada de una playa en el Caribe. 
Me vendió un cafecito por un precio 

6 veces menor que en cualquier otro lu-
gar para turistas. A las 7 de la mañana 
instala su venta del “tintico” azucarado, 
agua, refrescos y cervezas y se retira a 
las 8 de la noche. Su negocio provee de 
líquidos a las personas que durante el día 
recorren la playa vendiendo lo mismo 
que se ofrece en cualquier costa: sombre-
ros, cocadas, tatuajes, collares. El dinero 
que ella envía a su familia que se halla 
en un país vecino, viene de trabajadores 
precarizados de la playa, 90% afrodes-
cendientes. Doña María vive preocupada 
porque su nieto de 19 años está encar-
celado en Estados Unidos. Se entregó a 
las autoridades de migración en mayo 
pasado cuando se suspendió el Título 42, 
el que Donald Trump decretó en 2020 
para impedir el paso de migrantes, el 
joven creyó que ese acto voluntario le 
permitiría solicitar asilo.

América Latina tiene una oferta tu-
rística que en las últimas tres décadas 
tendió a homogeneizar el goce vacacio-
nal de las clases medias de la región. 
Buscan consumir lo mismo en Santiago, 
Bogotá, Buenos Aires o la reciente marca 
CDMX. Los litorales latinoamericanos 
son iguales a sí mismos en cuanto a la 
explosión inmobiliaria que ocupa las pla-
yas y desplaza a la población originaria a 
las goteras de las ciudades. El consumo 
turístico de masas clasemedieras es in-
diferenciado y disneyifica la diversidad 
cultural de las regiones del continente. 
El conocimiento de lo local es folclore, 
es una mirada superficial y, lo principal, 
es para tomarse fotos. Al desierto de 
Atacama en Chile llegan centenares de 
camiones con turistas que brindan con 
vino y chetos para celebrar el atardecer, 
trepados en las rocas ancestrales, igno-
rantes de la resistencia de los pueblos 
indígenas que, muy cerca de Atacama, 
denuncian la destrucción de los salares 
para la extracción de litio por parte de 
la Mitsubishi.

Los Centros Históricos de arquitec-
tura colonial se han convertido en edi-

ficios intervenidos, en muchos casos 
rescatados con financiamiento privado. 
En la arquitectura colonial se desplie-
gan, hoteles, boutiques y restaurantes 
de comida fusión. Las mercancías y la 
comida tienen los mismos precios en 
dólares. No importa el lugar. En todos 
los casos la población ha sido desplazada 
por el encarecimiento de las rentas. Los 
turistas malgastan cinco veces más agua 
que lo que consume una familia prome-
dio. Es inocultable que a unos cuantos 
kilómetros de las zonas límpidas donde 
se alojan los turistas, las personas reales 
no tienen agua potable o sus paisajes se 
convierten en basureros. Es un turismo 
de masas que produce y reproduce zonas 
de sacrificio, es decir, lugares donde las 
personas no alcanzan empleos dignos y 
los bienes comunes se pierden. Aparece 
la disputa por el territorio, el agua, la 
identidad cultural, el paisaje y se profun-
diza la desigualdad. Llegan, indefectible-
mente, la trata de personas y las drogas. 
Pareciera que los litorales caribeños de 
nuestra América Latina son zonas fran-
cas para el tráfico de drogas, de perso-
nas y la extorsión.

Según la Organización Mundial de 
Turismo en los primeros tres meses de 
2023 cerca de 235 millones de personas 
viajaron internacionalmente. El turis-
mo de masas es extractivista porque de 
forma similar a la minería a tajo abierto, 
la producción de agrocultivos y maderas 
para exportación, la pesca de arrastre 
o la creación de granjas salmoneras, 
solo se desarrolla a través del capital 
extranjero y su apropiación de los terri-
torios de propiedad social como ejidos o 
terrenos nacionales. Los impactos posi-
tivos sobre las poblaciones locales son 
limitados. Se generan algunos empleos 
en la industria restaurantera y hotelera 
mientras una amplia población se pre-
cariza. El turismo de masas es un nicho 
de mercado internacional de las grandes 
corporaciones. La paradoja es que, en 
el anhelo de la exclusividad, las clases 
medias consumen y hacen lo mismo en 
sus vacaciones. Todo el mundo se toma 
la selfie con el mismo ademán.

*Profesora de la Universidad Autónoma 
de la Ciudad de México

OPERATIVOS DE SEGURIDAD EN HUITZILAC Y 
RÍO DE JANEIRO

TÓMATE UNA SELFIE EXTRACTIVISTA

V
E
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O "Su negocio provee de líquidos a las personas que durante el día recorren la playa 
vendiendo lo mismo que se ofrece en cualquier costa: sombreros, cocadas, tatuajes, 
collares...". Foto: Carlos Alberto Carbajal / cuartoscuro.com

O Tala clandestina. Foto: Redes Sociales



GUSTAVO YITZAACK GARIBAY

Durante décadas, la mayoría de las 
veces las instituciones y áreas de cul-
tura del gobierno del Estado y de los 

ayuntamientos se han conducido de manera 
intuitiva o caprichosa hasta rayar en el ridí-
culo y la incompetencia. 

No ha sido poco frecuente que quienes han 
prestado sus servicios como funcionarios 
culturales justifiquen su presencia más por 
el pago de favores políticos que por mérito 
propio, instalando de facto una ineptocracia, 
es decir el gobierno de quienes han cometi-
do el primer acto de corrupción, aceptar un 
puesto para el que no tienen las competencias 
necesarias.

Tanto en la Secretaría de Turismo y Cultu-
ra de Morelos, como también en muchas de 
las direcciones de patrimonio, cultura, mu-
seos y casas de cultura, incluso en la Comi-
sión de Educación y Cultura del Congreso del 
Estado, la falta de un perfil, de conocimiento 
y experiencia, pero sobre todo de sensibilidad 
y escucha, ha provocado un rezago sustantivo 
en la planeación y el desarrollo de políticas 
culturales públicas, también en su evaluación 
y fiscalización.

A pesar de ese panorama, la sociedad civil 
tímidamente se involucra para exigir que el 
Ejecutivo estatal y los ayuntamientos garan-
ticen sus derechos culturales, mientras que 
el llamado sector cultural, en su mayoría 
despolitizado, por lo tanto, desorganizado, 
históricamente ha librado la batalla por la 
descentralización, hay que decirlo, sin gran-
des resultados ni en materia de presupuesto 
ni en creación de infraestructura. 

Hasta hoy, Cuernavaca sigue siendo el lu-
gar donde reside la mayor cantidad de instan-
cias culturales públicas, privadas, municipa-
les, estatales y federales, desconcentradas y 
autónomas. Como ejemplo tenemos la crea-
ción de espacios como el Museo Morelense de 
Arte Popular, el Museo de Arte Indígena Con-
temporáneo, el Museo de Arte Contemporá-
neo Juan Soriano y el Auditorio Teopanzolco, 
incluso el Museo Regional de los Pueblos de 
Morelos, Palacio de Cortés. Las comunidades 
tienen su propio potencial, centros culturales 
independientes, una pujante vida que refleja 
el vasto legado de un patrimonio cultural in-
material milenario, pero también el funesto 
desdén de las autoridades.

La profesionalización de los servidores 
públicos dota de herramientas teórico me-
todológicas y jurídicas a quienes desde el 
gobierno tendrían que asumir prácticas de 

gobernanza cultural para que el sector cultu-
ral, participe en la construcción de diagnós-
ticos, pero también en el diseño y ejecución 
de las políticas culturales, planes proyectos y 
programas orientados al desarrollo cultural 
de la población, y que a su vez ésta pueda 
contribuir a evaluar los perfiles y la idonei-
dad de las personas servidoras a partir de 
trayectoria, experiencia, probidad y servicio. 

Además, el trabajo interdisciplinario, la in-
vestigación, difusión y desarrollo, su enfoque 
interseccional, permitiría que la administra-
ción pública realice su misión y visión con 
asertividad, de manera sensible y eficiente. A 
la inversa, también se vuelve imprescindible 
un programa de capacitación a promotores y 
gestoras culturales, algo que prácticamente 
desapareció en el sexenio actual.

El naufragio cultural de Morelos se corres-
ponde con un desánimo que ha calado hondo 
en quienes se dedican a las artes y a la promo-
ción cultural. No sin razones, desde hace por 
lo menos una década existe una percepción 
que desdeña el gigantismo del aparato esta-
tal y municipal, dado sus costos y sus nimios 
resultados. 

 Una mala administración amenaza la ca-
pacidad de construir futuro para el desarrollo 
sustentable y sostenible que en los próximos 

años verá sus peores días ante problemas tan 
reales como la especulación inmobiliaria y el 
encarecimiento de la vivienda, o el cambio 
climático y la escasez del agua, así como la 
pérdida absoluta de soberanía alimentaria. 

El deterioro en la calidad de vida de las y 
los morelenses está marcado por una severa 
crisis de las instituciones de los tres poderes, 
resultado de una multiplicidad de fenómenos 
y eventos sociológicos, culturales y políticos 
que, no queda duda, rebasan las propias 
capacidades de gestión y atención de los ór-
denes de gobierno municipal y estatal, pero 
también  del Congreso y del Poder Judicial 
locales, o de órganos autónomos como la 
Fiscalía General del Estado de Morelos o la 
Comisión de Derechos Humanos del Estado 
de Morelos, cuyos representantes, titulares 
y administradores están signados por la  me-
diocridad, la vulgaridad, la corrupción y la 
ilegitimidad.

Después de sortear el proceso interno que 
definirá las candidaturas para la gubernatu-
ra, el proyecto triunfador en las elecciones de 
2024 tendrá que dar un golpe de timón para 
la necesaria transformación y reconstrucción 
de Morelos. Hoy habitamos el caos.

 También opino que, si no es cultural, no 
es transformación.

LA JORNADA  MORELOS
Viernes 04 de agosto de 2023 OPINIÓN 5lajornadamorelos.mx

MIGUEL RESÉNDIZ: TALENTOSO GUITARRISTA JOJUTLENSE
JULIÁN VENCES

Noé Millán Romero, multi instrumen-
tista profesor de música, considera 
que entre sus alumnos talentosos des-

taca Miguel Reséndiz. Y se me hizo conocer 
a Reséndiz; platiqué con él.

—Nací en México el 6 de junio de 1986. No 
conocí a mi papá, un jipi rockero de la épo-
ca de Avándaro. Desde los dos años vivo en 
Tequesquitengo. Crecí apegado a mi mamá, 
Rosa María Reséndiz, una fiel amante de la 

música; se me quedaron grabadas en la men-
te melodías que ella disfrutaba. Dado que ella 
trabajó en Jojutla, hice el kínder en el Leona 
Vicario, la primaria en la Cuauhtémoc y la se-
cundaria en la Benito Juárez. En la primaria, 
por mi carácter reservado y no tener distrac-
ciones, fui alumno de nueves y dieces. Quería 
ser marinero o historiador, influenciado por 
“La Antorcha Encendida”, telenovela sobre 
la época de la Independencia.

—¿Cuándo y cómo empiezas con la mú-
sica?

—Un tío mío tocaba guitarra en una estu-
diantina. “Se oye padre, lo hace bien”, pensé 
al verlo practicar en casa. ¿Quieres aprender?, 
me preguntó, no recuerdo qué contesté. De 
lo que sí me acuerdo es de haberle pedido 
prestada su guitarra porque el profesor de 
educación artística, David Millán, nos pidió 
llevar un instrumento musical. Al ir revisando 
qué llevamos, el maestro vio que yo tenía la 
guitarra acostada en mis piernas y usaba mis 
dos pulgares; con el izquierdo pisaba el traste 
y con el derecho rasgaba cuerda por cuerda. 
Enderézala, utiliza los dedos así, me instruyó. 
Nos enseñó los primeros rasgueos; canciones 
fáciles como esa de Xochipitzahuatl. Supe que 
yo no lo hacía mal. Lo disfruté. Y, sobre todo, 
me ayudó a vencer la inseguridad, a sentir que 
yo era capaz de algo hacer bien.

¿Quién se anima a tocarlo?, preguntó el 
maestro; se refería a un bajo eléctrico con 
amplificador, cosas desconocidas para mí. 
Nadie respondió. Luego salió a la dirección. 
Agarré el bajo. Tú lo vas a tocar, sentenció al 
cacharme rasgando las cuerdas. Acepté, no 
por valiente, sino por curioso. De revistas 
de música empecé a sacar canciones, bási-
camente boleros, baladas.

Para tu guitarra eléctrica mejor aprende 
las de este cancionero de rock, me sugirió un 
amigo.

Esa guitarra la compró mi mamá en la 
Carbajal Musical. Me enfoqué en aprender 

canciones de Carlos Santana. A su hijo le pu-
se unos ejercicios no tan sencillos y la mera 
verdad no le costó trabajo ejecutarlos, se le 
facilita mucho, le explicó el instructor Nico-
lás a mi mamá.

Para el festival del Día de las Madres in-
terpretarás dos de Santana, me propuso el 
maestro David. El mero día me sentí muy 
nervioso, pues por vez primera sería solista. 
Pero al hacerlo gané seguridad en mi carác-
ter, eso me marcó y partió mi vida. A partir 
de ahí participé en todos los festivales.

—¿Qué piezas interpretaste?

—Europa y Samba pa’ ti.

—¿Por qué partió tu vida?

—Porque faltaba a clases; me la pasaba 
aprendiendo canciones, tenía hambre de 
música. Me olvidé de las otras materias. 
Porque reafirmó mi gusto por la música lo 
que me dijo el maestro Santiago, el de física, 
el día que entregó calificaciones finales y yo 
estaba segurísimo de reprobar: No te repro-
bé, te puse siete. Pero síguele echando ganas 
a la música, no la dejes, me dijo a solas. En 
la fiesta de clausura toqué otras de Santana 
y de Maná.

Te sugiero que tomes clases con mi hermano 
Noé; él te enseñará armonía, me dijo el maes-
tro David cuando nos despedimos. Entré al 
Cebetis 136 pero al mes mandaron traer a 
mi mamá porque yo seguía faltando a clases.

 “Hijo, si quieres estudiar guitarra, ade-
lante, pero hazlo bien” —le dijo su mamá.

—¿Fuiste a clases con Noé Millán?

—Sí.

—Ya te enseñé lo que sé —me dijo pronto 
el profesor Millán—.  Inscríbete en el Centro 
Morelense de las Artes (CMA), ahí puedes 
aprender más y podrás tocar mejor.

—Ahí asistí dos semestres. Dejé de ir por-
que sólo enseñaban música clásica. Agarré 
experiencia tocando en fiestas, pero hubo un 
momento en que me sentí estancado en los 
grupos que tocaban salsa, cumbias o meren-
gues. Regresé al CMA porque ya había clases 
de Jaz. Y el día del recital de fin de cursos viví 
una de las experiencias más bonitas cuando 
el maestro pasó a tocar un blues y me pidió 
que lo acompañara. Al finalizar, un compa-
ñero me dijo “qué chido”.

—¿Seguiste estudiando música?

—Tomé un diplomado de mucho nivel en 
La Salle, eso sí, muy caro para lo que yo gana-
ba; sin embargo, lo consideré una inversión. 
En esa época sentí que el mundo se me venía 
encima porque pronto sería papá. Simultá-
neamente tuve audición para el Colegio de 
Música Berklee, de Boston, de prestigio 
mundial; los seleccionados serían becados 
al cien por ciento, incluido el alojamiento. Me 
escribieron diciendo que aprobé, pero que 
por el promedio bajo de secundaria y la no 
conclusión del bachillerato solo me otorga-
ban el cincuenta por ciento de beca. Ni modo, 
no pude ir. E incluso le dije al director de La 
Salle que por lo de mi hija ya no podría asistir. 
Me consiguió media beca. Y aun así quedé 
endeudado, aunque después pagué todo.

—Tengo entendido que te está yendo bien. 
Cuéntanos.

—Un amigo se enteró que José Manuel 
Figueroa necesitaba un guitarrista para dos 
conciertos y me llamaron. Sentí miedo, pero 
el que te paraliza, sino esa clase de miedo que 
te impulsa. Su director musical me felicitó. 
Con José Manuel me aventé una gira por to-
do el país, cerramos en el Auditorio Nacio-
nal y de ahí fuimos a Sudamérica. Después 
acompañé en Cuernavaca a Carlos Cuevas, 
a Calibre 50, Erasmo Catarino, Francisco 
Céspedes, Aranza. Actualmente hay química 
con los hermanos Coronel, Emiliano y Vla-
dimir, integramos “La Cura”, estamos por 
sacar nuestra primera creación.O Miguel Reséndiz.

(2 de 2 partes)

DESARROLLO CULTURAL DEL MORELOS POST PANDÉMICO
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Durante la sesión ordinaria del Consejo 
Directivo de la Cámara Nacional de Comercio 
y Servicios Turísticos de Cuernavaca (CANA-
CO SERVYTUR), a la cual asistió como invi-
tado, el alcalde Rafael Reyes y los integrantes 
de la agrupación empresarial acordaron tra-
bajar de manera coordinada para contribuir 
al desarrollo económico de las comunidades.

Ante los empresarios, encabezados por 

Jorge Rodrigo López Laguardia, el presiden-
te municipal compartió información sobre 
los diferentes programas emprendidos por la 
Secretaría de Desarrollo Económico, Social, 
Movilidad Urbana y Transporte del Gobierno 
de Jiutepec para promover el consumo local 
y dinamizar la economía, como por ejemplo 
el programa "Viernes de Descuento".

El edil se refirió al trabajo coordinado con 

REDACCIÓN

La Comisión de Búsqueda de Perso-
nas continúa los trabajos en campo en 
el municipio de Yecapixtla, por lo que, al 
momento, se han encontrado cuatro per-
sonas en tres fosas clandestinas.

Lo anterior, derivado de una diligencia 
de cateo efectuada en días pasados de ma-

nera coordinada con la Fiscalía Regional 
de la Zona Oriente, a fin de realizar accio-
nes de búsqueda.

Wendy Guadalupe Ruiz Ramírez, titu-
lar de la Comisión de Búsqueda de Per-
sonas, señaló que los trabajos continua-
rán en las próximas horas, toda vez que 
la intención es y será que los familiares 
de víctimas, tengan acceso a una justicia 
pronta y expedita.

Alcalde Rafael Reyes y 
CANACO-SERVYTUR 
acuerdan trabajar en 
pro del desarrollo 
económico

En Yecapixtla ya se han 
encontrado los restos de 
cuatro personas

lajornadamorelos.mx

Q El presidente 
municipal reiteró el 
compromiso de la 
administración 2022-
2024 de trabajar de la 
mano con los 
empresarios. Foto: 
ayuntamiento de 
Jiutepec

propietarios y representantes de salones, así 
como jardines de eventos ubicados en Jiute-
pec, donde se llevan a cabo principalmente 
bodas, generando una derrama económica 
importante tanto para el municipio como 
para el estado de Morelos. Jiutepec es líder 
en el rubro del turismo de romance.

Rafael Reyes mencionó que en los próxi-
mos días, la Secretaría de Economía del 
Gobierno con Rostro Humano emitirá una 
convocatoria para que los prestadores de 
servicios relacionados con el turismo de 
romance se sumen a una campaña que la 
administración emprenderá en el mes de 
septiembre, ofreciendo descuentos a las pa-
rejas que elijan casarse en Jiutepec.

En el orden del día, durante el punto rela-
cionado con las preguntas de los integrantes 

del Consejo Directivo, el alcalde hizo un re-
cuento de las acciones implementadas por 
el Gobierno de Jiutepec en materia de se-
guridad. Asimismo, señaló que en los próxi-
mos días se dará a conocer la instalación de 
cámaras de videovigilancia auspiciadas por 
empresarios, con el objetivo de establecer 
corredores comerciales seguros.

El presidente municipal reiteró el com-
promiso de la administración 2022-2024 de 
trabajar de la mano con los empresarios, ya 
que son un pilar fundamental para el desa-
rrollo de las comunidades en el estado de 
Morelos. Además, contribuyen a abordar una 
de las principales demandas de la sociedad 
mexicana, expresadas en sondeos de opinión 
pública.

Redacción



ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Miembros del Foro Morelense de Abogados 
han presentado una solicitud para que se inicie 
un juicio político contra el Gobernador ante el 
Congreso del Estado, en respuesta al incremen-
to de la violencia que ha tenido lugar en More-
los, particularmente en los recientes incidentes 
en Huitzilac y la zona metropolitana.

Según Pedro Martínez Bello, presidente del 
Foro Morelense de Abogados, el crecimiento 
de la ola de violencia demanda una acción por 
parte de los legisladores “en forma de un juicio 
político”.

"Hay pruebas contundentes. Ya se han inicia-
do dos procesos de solicitud de juicio político 
contra el gobernador y no han prosperado. Por 
lo tanto, es crucial que se aborden las omisiones 
en el estado de Morelos. Las oportunidades de 
empleo en Huitzilac, por ejemplo, son escasas. 
Si la violencia persiste allí en la actualidad, es de-
bido al abandono por parte de las autoridades, 

no solo del Ejecutivo, sino también del Poder 
Judicial y los alcaldes que forman parte de un 
conjunto de seguridad integral", declaró.

Martínez Bello señaló que desde el inicio 
de la administración estatal se evidenciaban 
resultados poco satisfactorios en términos de 
seguridad. Afirmó que el sistema de prevención 
del delito de la Comisión Estatal de Seguridad 
(CES), encabezado por José Ortiz Guarneros, 
nunca ha funcionado y que los casos de robos, 
asesinatos y extorsiones están en aumento.

"Las estadísticas y los números nos revelan 
que cada fin de semana se registran más muer-
tes violentas. Los acontecimientos en Huitzi-
lac y Tres Marías reflejan claramente la falta 
de políticas públicas para prevenir el delito en 
esas áreas".

Advirtió que la omisión de las autoridades en 
la prevención es alarmante y, por tanto, instó al 
gobierno estatal y municipal a tomar medidas 
para frenar la inseguridad y la violencia que 
afecta a la entidad.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

En los últimos meses se han detectado di-
versas llamadas de extorsión a nombre del pre-
sidente municipal de Cuernavaca, José Luis 
Urióstegui Salgado,  por lo que él mismo lanzó 
un llamado de alerta a la ciudadanía para evitar 
ser víctima de fraude.

Urióstegui Salgado explicó que los delin-
cuentes primero dicen que llaman de una 
asociación que van a entregar “un paquete” y 
cuando es enganchada la víctima le aseguran 
que lo hacen de parte del alcalde capitalino 
para posteriormente solicitar cantidades de 
dinero y, si la gente se rehúsa, es amenazada.

“Insistimos, esto no debe darse, las personas 
que reciben llamadas raras deben colgar, y a 
través de la aplicación Cuelga App la gente pue-

de ser alertada sobre los números que llaman 
para cometer este tipo de fraudes, es totalmen-
te gratuita y así ya no se debe de preocupar si 
contesta o no”, dijo. 

El edil insistió en las personas corten la co-
municación inmediatamente cuando reciban 
este tipo de llamadas en las que se solicita di-
nero, y posteriormente realicen la denuncia 
correspondiente para detectar los números 
de los que se cometen este tipo de delitos, los 
cuales se registran en todo el país, y la capital 
del estado de Morelos no es la excepción 

Comentó que se ha detectado que de es-
tos  mismos números llaman para informar 
hechos violentos o balaceras falsas, tan sólo 
el fin de semana pasado se registraron 10 re-
portes de este  tipo en dónde la policía acudió 
para encontrar que no se registraba ningún 
hecho delictivo.

VIVIANA GUTIÉRREZ

Durante el primer semestre de 2023, los 
casos de fraudes bancarios en Morelos han 
experimentado un aumento de hasta un 10 
por ciento. Las autoridades han emitido un 
llamado a la ciudadanía para que eviten caer 
víctimas de este delito, el cual se lleva a cabo 
principalmente a través de comunicaciones 
telefónicas.

Así lo advirtió Erick Santiago Peralta, titu-
lar de la Comisión Nacional para la Protección 
y Defensa de los Usuarios de Servicios Finan-
cieros (Condusef). Explicó que la estrategia 
de los delincuentes implica hacerse pasar por 
empleados de instituciones financieras con 
el fin de obtener información personal de las 
cuentas de las personas, para luego vaciarlas.

"Los estafadores llaman a los individuos 
haciéndose pasar por empleados bancarios, 
convenciéndolos de que tienen deudas pen-

dientes que deben ser saldadas de inmediato 
mediante transferencias bancarias. En otros 
casos, solicitan ciertas sumas de dinero para 
supuestamente cubrir adeudos. Proporcionan 
un número de cuenta al que deben realizar el 
depósito, advirtiendo que, de lo contrario, los 
intereses continuarán aumentando", detalló.

El entrevistado señaló que las principales 
víctimas son personas de la tercera edad, 
quienes, al no estar familiarizadas con los 
procedimientos bancarios, se sienten intimi-
dadas. Bajo estas circunstancias, los estafa-
dores logran que estas personas abran sus 
cuentas, permitiéndoles así robar grandes 
sumas de dinero.

Por lo tanto, en caso de recibir llamadas 
de esta naturaleza, Santiago Peralta acon-
sejó colgar inmediatamente y comunicarse 
directamente con la institución bancaria uti-
lizando los números oficiales. Esta medida 
ayudará a prevenir caer en las trampas de los 
estafadores.

7LA JORNADA  MORELOS
Viernes 04 de agosto de 2023 SOCIEDAD

Aumentan 10 por ciento los casos 
de fraudes telefónicos en Morelos
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ESTADO DE EMERGENCIA • OMAR

Abogados solicitan juicio 
político contra el gobernador 
por aumento de violencia

Alertan por extorsiones a nombre 
de Alcalde de Cuernavaca
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O El Coordinador General de 
Política y Gobierno de la 
Presidencia de la República 
lamentó que la administración 
estatal actual haya relegado y 
minusvalorado el talento y la 
experiencia de los morelenses.  
Foto: Archivo / La Jornada 
Morelos

ESTRELLA PEDROZA 

Rabindranath Salazar Solo-
rio, Coordinador General de 
Política y Gobierno de la Pre-
sidencia de la República, reco-
noció que "se necesita voluntad 
política para sacar a Morelos 
del rezago en materia de desa-
rrollo económico y seguridad" 
e hizo un llamado a los more-
lenses para unirse en el impul-
so de proyectos de alto impacto 
que atraigan inversión, generen 
empleo y garanticen un nuevo 
panorama para todos.

Esto surge en medio de las 
constantes quejas de los miem-
bros de la Delegación Morelos 
de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción 
(CMIC), quienes han acusado 
que la administración de Cuau-
htémoc Blanco los ha manteni-
do "marginados y ha subestima-
do el talento morelense".

El funcionario federal men-
cionó que recientemente sostu-
vo una reunión con este sector 
para entender su perspectiva 
sobre la realidad en Morelos. 
Lamentó que la administración 
actual haya relegado y minusva-
lorado el talento y la experien-
cia de este grupo de morelenses.

"Sabemos que los morelenses 
tienen todas las posibilidades de 
elevar nuestra entidad a niveles 
superiores. Siempre he sosteni-
do que tenemos el talento hu-
mano necesario para lograrlo, 
lo encontramos en la Cámara 
Mexicana de la Industria de la 
Construcción", afirmó.

Continuó: "es solo cuestión 
de tiempo y de unirse para for-

Se necesita voluntad política para impulsar el desarrollo 
de Morelos en infraestructura: Salazar Solorio

mar un gobierno exitoso. Es lo 
justo y necesario para el pueblo 
de Morelos. Solo se requiere de 
voluntad política para abordar 
gran parte de los desafíos que 
enfrenta la sociedad actual".

Salazar Solorio reconoció que 
"hacen falta obras impactantes, 
como la reconstrucción de ca-

rreteras, la restauración y cons-
trucción de presas de almacena-
miento de agua, la recuperación 
del tren hacia México, Cuautla 
y Puebla, la reactivación o re-
emplazo del aeropuerto, entre 
otras".

En calidad de aspirante a la 
candidatura de Morena a la gu-

bernatura de Morelos, admitió 
que "en la actualidad, nuestro 
estado requiere seguridad, in-
fraestructura vial, servicios de 
salud, desarrollo económico y 
oportunidades laborales".

Salazar hizo un llamado a los 
morelenses a "unirse al proyec-
to que garantice los principios 

del lopezobradorismo para con-
solidar la Cuarta Transforma-
ción en el Estado de Morelos. 
Está claro que solo alguien na-
tivo de la entidad, quien com-
prenda los desafíos y oportuni-
dades, podrá revertir el rezago y 
generar un verdadero bienestar 
para la población".



VIVIANA GUTIÉRREZ 

Tras continuar la temporada 
vacacional de verano, el Museo 
Regional de los Pueblos de Mo-

relos (MRPM) en el Palacio de 
Cortés, se ha posicionado como 
uno de los destinos favoritos 
para los turistas locales y forá-
neos, quienes por cientos han 
incrementado las visitas a este 

espacio cultural durante estos 
días de asueto. 

Así lo confirmó el director gene-
ral del recinto, Rodolfo Candelas, 
quien comentó que de recibir un 
promedio de 250 personas, en es-
ta temporada se ha aumentado al 
doble, es decir, unas 500, quienes 
han mostrado mayor interés en co-
nocer la escultura olmeca “Portal 
del Inframundo”, recientemente 
recuperada de una colección pri-
vada estadounidense.  

“Las vacaciones fluctúan mu-
cho. Afortunadamente la mayoría 
de quienes nos visitan son locales 
porque para ellos está hecho este 
museo, pero también tenemos mu-
chísima visita de nacionales e inter-
nacionales de los cinco continen-
tes, te lo puedo decir”, comentó. 

Recalcó que desde que se rea-
brió este año el Palacio de Cortés, 
tras una larga rehabilitación por 
los daños ocasionados por el sismo 
del 2017, se dispusieron cinco sa-
las con exposiciones permanentes 
y una más para temporales, tres 
de diversidad cultural y dos de ar-
queología; los visitantes también 
pueden admirar los murales que 
adornan el recinto.

“No podemos olvidarnos que de 
manera muy especial hemos reci-
bido muy recientemente el Monu-
mento 9 de Chalcatzingo o Portal 
de Mictlán que ha disparado las 
visitas porque ha causado mucha 
curiosidad e interés de quienes nos 
visitan”, recalcó.

HUGO BARBERI RICO

Ante la llegada de las lluvias a 
la zona sur de Morelos, al menos 
diez árboles han colapsado debi-
do al reblandecimiento del suelo. 
Sin embargo, se ha mejorado la 
problemática de los encharca-
mientos gracias a una mayor 
concienciación de la ciudadanía, 
afirmó Miguel Ángel Olvera To-
rres, titular de la Coordinación 
Municipal de Protección Civil 
(PC), Tránsito y Bomberos de 
Jojutla.

"Ya se han caído ocho árboles 
en las últimas lluvias que tuvi-
mos, y el auxilio se pudo prestar 
en tiempo y forma", manifestó.

En el municipio confían que 
existe preparación para res-
ponder a cualquier desastre de 
manera integral, ya que las direc-
ciones de PC se han integrado en 
un grupo de seis municipios de la 
región sur de Morelos llamado 
GAM. En este grupo, el principio 
fundamental es el apoyo mutuo: 
"Si a mí me afecta y a ti no, écha-

me la mano y viceversa. Hemos 
estado trabajando en esto y así 
continuaremos", comentó el di-
rector.

En el caso de Jojutla, según 
lo informado por Miguel Ángel 
Olvera, han estado trabajando 
durante cuatro meses en accio-
nes de prevención de inundacio-
nes, incluyendo el desazolve de 
la ribera del río Apatlaco con 
retroexcavadoras. Además, ya 
se han identificado los llamados 
"puntos vulnerables" donde es 
probable que ocurran inunda-
ciones. Ya se ha comenzado a 
notificar a quienes viven cerca de 
estos puntos de riesgo, como las 
orillas de ríos y barrancas. Ade-
más, se ha establecido una comu-
nicación adecuada con el Siste-
ma de Comando de Incidentes, 
manteniendo una coordinación 
estrecha con la 24ª zona militar, 
el 108º Batallón de Infantería y 
las PC de otros municipios her-
manos.

Miguel Ángel Olvera informó 
que actualmente "la temporali-
dad cambia, recibimos un infor-

me y en dos horas ya es diferen-
te; ya ha habido un chubasco". 
Sin embargo, de acuerdo con la 
Conagua (Comisión Nacional 
del Agua), se esperan lluvias to-
rrenciales para el centro del país. 
Aunque ha habido inundaciones 
en las últimas dos semanas en la 
Ciudad de México, Morelos no 
será la excepción. Ante esta si-

tuación, "estamos trabajando pa-
ra mitigar el impacto del agua".

Aprovechó la oportunidad 
para agradecer a la ciudadanía 
por no tirar basura, ya que Pro-
tección Civil considera que esto 
es "fundamental" para evitar 
encharcamientos importantes. 
"Hemos llegado a lugares con en-

charcamientos; el simple acto de 
retirar la basura de las alcanta-
rillas permite que el agua fluya. 
Por ello, agradezco mucho a las 
personas que no arrojan basura 
a la calle. Aunque todavía hay 
personas sin ética que lo hacen, 
la cantidad ha disminuido; ojalá 
podamos seguir fomentando esta 
conciencia".

s Con la coordinación intermunicipal, la capacitación recibida y la colaboración de la ciudadanía al 
no tirar basura, en Jojutla dicen estar preparados para que no haya inundaciones de gravedad en el 
municipio. Foto: Marco Barberi.

s La afluencia al MRPM se ha duplicado en estos días de asueto. 
El recientemente recuperado “Monstruo de la Tierra” o 
Monumento 9 de Chalcatzingo, también ha despertado mucho 
interés en el público. Foto: INAH.

Se posiciona MRPM como uno 
de los museos más visitados en 
temporada vacacional

Jojutla, preparado para lluvias torrenciales
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El poblado de Chamilpa tendrá este año 
con la ampliación de una de sus avenidas más 
importantes, que beneficiaran no tan solo 
a sus habitantes, sino a miles de personas 
que cotidianamente transitan en la zona de 
afluencia de la Universidad Autónoma del Es-
tado de Morelos (UAEM), la zona del tianguis 
tradicional y la cabecera de este que es uno 
de los 12 pueblos originarios de Cuernavaca.

El presidente municipal, José Luis Uriós-
tegui Salgado, junto con autoridades auxilia-
res de Chamilpa como el ayudante municipal, 
Miguel David Hernández Albarrán y Obdulio 
Navarro Barrios, presidente de Bienes Comu-
nales, integrantes del Cabildo y diputados del 
Congreso del Estado, dieron el banderazo 
de arranque de la construcción del segundo 
cuerpo de la calle Defensa Nacional que será 

ANGÉLICA ESTRADA 

Al afirmar que solo uno de los elevadores 
de la Unidad Médica Familiar (UMF) No. 20 
está fuera de servicio debido a reparacio-
nes, la delegada del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Angélica Mariel Mar-
tínez López, señaló que se han contratado 
empresas para realizar el mantenimiento de 
los elevadores, no solo de manera preventiva 
sino también "porque algunos de ellos son 
muy antiguos".

Martínez López mencionó que un total 
de 21 elevadores reciben el mantenimien-
to adecuado con el objetivo de brindar un 
servicio de calidad a los derechohabientes. 
Incluso, los protocolos de supervisión se han 
reforzado después de la tragedia ocurrida en 
un hospital en Playa del Carmen, donde una 
menor perdió la vida al quedar atrapada en 
uno de los elevadores.

La Delegada del IMSS en Morelos señaló 
que se destinan recursos en la entidad para 

las revisiones y correcciones en caso de que 
los elevadores presenten fallas. Sin embar-
go, no se especificó el monto y, a pesar de 
las solicitudes realizadas en diversas áreas 
de la dependencia, no se obtuvo respuesta.

No obstante, después de la tragedia en 
Playa del Carmen, medios nacionales reve-
laron subejercicios en la asignación de re-
cursos, ascendiendo a 282 millones de pesos.

También se expusieron los estados donde 
la empresa encargada de brindar los servi-
cios de mantenimiento es Sitravem, misma 
que, debido a presuntas omisiones, estuvo 
involucrada en la muerte de Aitana. Entre 
las entidades que contrataron a dicha em-
presa se encuentra Morelos.

Las delegaciones del IMSS en Quintana 
Roo, Estado de México y Morelos licitaron 
el mantenimiento preventivo y correctivo 
de los elevadores este año, otorgando el 
contrato a Sitravem. Esto a pesar de que 
en diciembre de 2022 fue descalificada por 
no llevar a cabo la revisión de los equipos 
durante el proceso de licitación.

Ampliará ayuntamiento de Cuernavaca 
vialidad Chamilpa - avenida Universidad

IMSS Morelos asegura que 
los elevadores funcionan 
correctamente

intervenida con concreto asfaltico, que per-
mitirá contar con una obra durable y segura 
en beneficio de 3 mil 800 habitantes de esta 
comunidad y un estimado de 9 mil usuarios 
indirectos.

El Alcalde de Cuernavaca, José Luis Uriós-
tegui solicitó a las y los vecinos de Chamilpa, 
sean los principales contralores sociales en 
las diferentes de etapas de esta obra; que 
sean quienes vigilen que se está avanzando 
y realizando trabajos de calidad, porque eso 
es a lo que se comprometió el Gobierno Mu-
nicipal, impulsar un Plan de Obras Públicas 
que perduren y beneficien por muchos años 
a los cuernavaquenses.

En la explicación técnica, Demetrio Cha-
vira de la Torre, secretario de Desarrollo 
Urbano y Obras Públicas de Cuernavaca, 
detalló que se invertirán recursos propios 
generados por ejemplo con ingresos del pa-
go del impuesto predial, por un monto de 
más de 2 millones 900 mil pesos y la obra 
tendrá un periodo de ejecución de 60 días 
aproximadamente, para lo cual se llevaran 
a cabo trabajos de trazo y nivelación, afine y 
compactación, carpeta de 5 centímetros de 

espesor de mezcla asfáltica; guarniciones de 
concreto, reparación de tuberías dañadas, 
renivelación de los pozos de visita y el bali-
zamiento correspondiente.

Esta complementación de la calle Defensa 
Nacional de Chamilpa, es una vialidad que, 
de acuerdo a Obdulio Navarro, presidente del 
Comisariado de Bienes Comunales y el Ayu-
dante Municipal, Miguel David Hernández, 
la comunidad finalmente ve atendida una 
petición de más de 10 años para construirla, 
encontrando eco con el Alcalde José Luis 
Urióstegui y su Cabildo para su realización, 
agradeciendo también la atención del Go-
bierno Municipal en servicios diversos co-
mo el de agua potable, alumbrado público 
y bacheo.

La Regidora Patricia Torres Rosales, se-
ñaló que al contar con el consenso para esta 
vialidad que comunica con avenida Univer-
sidad, y junto con trabajos complementarios 
que otorga el Ayuntamiento de Cuernavaca, 
Chamilpa tendrá mejores servicios públicos, 
seguridad y esto derive en la detonación de 
sus actividades productivas.

Redacción



HUGO ERIC FLORES*

Los libros de texto gratuitos han tenido una 
enorme importancia en el sistema edu-
cativo mexicano porque moldearon las 

mentes de por lo menos tres generaciones en 
un mundo que cambió completamente. 

Posiblemente los libros que nos dieron en la 
escuela primaria hayan sido los únicos libros que 
miles de mexicanos leyeron y a los que tuvieron 
acceso durante toda su vida, de ahí su importancia. 

Los libros escolares que empezó a repartir el 
gobierno en la administración de Adolfo López 
Mateos con la Comisión Nacional de Libros de 
Texto Gratuitos dirigida por Jaime Torres Bo-
det fueron la herramienta más importante de 
la educación pública por décadas, pero hoy las 
cosas han cambiado. 

En el México actual, con 10 años de escolari-
dad promedio, con maestros mucho más capa-
citados -más del 80 por ciento con nivel de licen-
ciatura-, y con una conectividad de internet en 
el país que ronda el 90 por ciento, hoy los libros 
tienen otro objetivo. 

El verdadero propósito del “famoso libro de 
texto gratuito” actualmente es ser la guía del plan 
de estudios. Lo importante son los programas y 
planes de estudio y esos, de acuerdo a la informa-
ción disponible, no fueron entregados con tiempo 
para su capacitación masiva a los maestros. La 
llamada “Nueva Escuela Mexicana” está a punto 
de zozobrar aun antes de haber nacido, y es por 
falta de planeación y por apresuramientos de 
índole político. 

El mejor ejemplo son los libros que nadie cono-
cía y que no fueron sujetos, no solo al escrutinio 
público, sino a mínimos consensos pedagógicos. 
Aunque lo cierto es que, se quiera aceptar o no, los 
libros gratuitos NO son la herramienta más im-
portante en que debe basarse el sistema educativo 
mexicano, estamos en otro momento histórico. El 
libro es un mito, las computadoras y el internet no.

En plática con mi amigo Fernando González -un 
verdadero experto en el tema, ex subsecretario de 

Educación Básica y uno de los creadores del siste-
ma-, me confirmó mis sospechas: se violó el proce-
dimiento, la metodología, el sistema de gestión para 
modificar los textos y los planes de estudio. 

El Acuerdo 592, que es un decreto que data de 
Alonso Lujambio y que todavía “está vigente” con 
sus modificaciones propias del tiempo, establece 
la “Articulación y Plan de Estudios de la Educa-
ción Básica”. Dicho acuerdo contiene los princi-
pios pedagógicos que deben sustentar el plan de 
estudios, las competencias, el perfil de egreso, el 
mapa curricular, los estándares, los campos de 
formación, la contextualización y los parámetros 
curriculares para la educación indígena forman 
parte de un documento científico-académico de 
640 cuartillas. 

El Acuerdo 592 es una norma integral nutrida 
por experiencias nacionales y a nivel mundial 
que se fue construyendo con las voces de mi-
les de profesores y de expertos, de decenas de 
universidades de México y del extranjero. Hay 
una realidad insoslayable: las actuales autori-
dades educativas violaron los procedimientos 
establecidos para la creación de nuevos textos 
y planes de estudio.

La gestión del sistema para crear o modificar 
los programas, y por lo tanto los textos de los 
libros gratuitos, depende de los consensos aca-
démicos que se van construyendo en etapas de 
prueba. De acuerdo al procedimiento, el área de 
desarrollo curricular de la SEP tuvo que cons-
truir los pactos o consensos básicos y los enfo-
ques para el plan de estudio, los cuales tuvieron 
que tener indicadores medibles y cuantificables. 

Después, al pasar al aula donde los maestros, 
con técnicas pedagógicas, construyen los espa-
cios de aprendizaje de donde surgirán las retí-
culas curriculares que construyen las guías que 
serán al final los libros de texto. 

Éstos, a su vez, remitirán a fuentes muchas 
de ellas electrónicas y a las bibliotecas escolares 
de cada plantel. Para los libros distribuidos en 
el 2011, los criterios de desempeño se pilotea-
ron antes de liberar los libros gratuitos en 1000 
escuelas; después se elaboró un informe sobre 
los mismos libros de texto y sobre los libros de 

los maestros provenientes del reporte de 5000 
docentes de diferentes regiones del país. 

Hay un mito de que no hay especialistas en Mé-
xico, si los hay y muy calificados. Hay otra realidad, 
los nuevos libros de texto no se pilotearon y su 
proceso de creación no tiene rigor académico. 

Los planes de estudios, no se pueden desarrollar 
sin los consensos académicos básicos. La consis-
tencia de los planes de estudio asegura que los 
maestros puedan enseñar de manera coherente, 
pero esto solo se puede hacer con un currículo 
estructurado que sea claro y enseñable. Los libros 
deben también ser inclusivos porque representan 
la diversidad de las regiones y de las culturas den-
tro de nuestra misma nación; deben promover 
un sentimiento de pertenencia y promover un 
ambiente que celebre las diferencias culturales 
pero siempre con respeto hacia otros. Otra triste 
realidad: los creadores de estos nuevos textos ofi-
ciales no han demostrado que este proceso existió.  

Por ejemplo, en la educación sexual el modelo 
pedagógico deber ser perfectamente consultado. 
Éste tiene que estar basado en varias dimensio-
nes: médico-biológica, social, emocional, ética y 
erótica, de acuerdo a la edad de cada estudiante. 
La distribución correcta y pertinente de las etapas 
de la sexualidad humana es fundamental, porque 
en el futuro ayudará al combate de enfermedades 
sexuales, embarazos no deseados pero, sobre todo, 
a tener salud mental en materia de sexualidad. 

Esto no es un juego y no se puede experimen-
tar con nuestra niñez como si fueran hámsters. 
Como dice mi amigo Fernando González “no so-
mos animales, no solo es reproducirnos. La salud 
sexual está compuesta de emociones, de salud 
mental, de principios morales y éticos y todo esto 
debe ser consultado y consensuado”. La realidad 
es que para un tema tan espinoso y complejo no 
hubo ninguna consulta con la sociedad y menos 
con los padres de familia.

Es increíble que en los nuevos planes de 
estudio no se entienda la importancia de las 
matemáticas y el pensamiento aritmético; la 
investigación científica y la promoción de las 
ciencias; el desarrollo intelectual para cultivar 
el pensamiento lógico y abstracto; las herra-

mientas reales y no solo con códigos QR para la 
solución de problemas; la preparación para la 
vida; las nuevas tecnologías; el patriotismo en 
un mundo global y la formación de valores, solo 
por mencionar a algunos. No hay duda, Torres 
Bodet debe estar revolcándose en su tumba. 

 Si es cierto que “la historia la escriben los ven-
cedores” pues está claro que hay un intento por 
reescribir nuestra historia e imponer un modelo 
de educación pública favorable al régimen. La 
ideologización y adoctrinamiento no viene solo 
del contenido de los libros que, por cierto hay que 
decirlo, es poco, sino de lo que NO contienen. La 
nueva escuela mexicana sin matemáticas, ni cien-
cias, abonara al fracaso histórico de la 4T a menos 
que la detengan, en estos momentos no veo cómo. 

Pero lo verdaderamente importante no es 
que un movimiento pase o no a la historia, sino 
que los niños mexicanos tengan un futuro con 
igualdad de oportunidades por las herramientas 
que les fueron proporcionadas para afrontar un 
mundo complejo.

Una de las mayores tragedias de México es 
que los recursos humanos formados durante 
muchos sexenios no son utilizados cuando más 
se les necesita. Gente profesional, con vocación y 
preparación se ve envuelta en las circunstancias 
políticas y al final sus conocimientos y capacida-
des no son utilizados. No solo es lealtad, también 
es capacidad y más cuando se trata de personas 
que apoyaron al régimen actual con la esperanza 
de una verdadera transformación. 

En lo personal considero que para este proceso 
de la Nueva Escuela Mexicana no se necesitaba a 
los Marx Arriaga, se necesitaba a los Fernandos 
González. Que lastima, casi una tragedia. 

Tampoco necesitábamos libros de texto al 
vapor que sirvan para hacer despegar una gran 
idea como lo es la Nueva Escuela Mexicana. La 
verdad lo que necesitamos es una computadora 
para cada niño mexicano y acceso universal a 
Internet. Eso, eso tendría más valor que libros 
construidos sin rigor académico y que son resul-
tado de la mala planeación educativa. 

*Político y líder del Partido Encuentro Solidario.

Libros de Texto: mitos, realidades, fantasías, Torres Bodet y Fernando o Marx

ENCUENTROS

EN ESTA TEMPORADA DE LLUVIAS PROTÉGETE DEL DENGUE Y 
EVITA LA AUTOMEDICACIÓN
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Zafra
En efecto, la corrupción 

está detrás de muchos de 
nuestros problemas: tala, 

concesiones, falta de 
cuidado a víctimas y exceso 
de protección a criminales…
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O No han cesado las protestas contra la 
minera. Foto: Margarito Pérez Retana / 
cuartoscuro.com

O Iván "N", presunto feminicida. 
Foto: Redes Sociales

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ  

Este jueves se informó sobre 
la captura de Iván “N”, quien 
es el presunto feminicida de 
la activista Dulce Gabriela 
Flores, quien fuera reportada 
como desaparecida a finales de 
julio en Cuautla, Morelos, y días 
después se encontró su cuerpo 
sin vida en Ciudad Nezahual-
cóyotl, Estado de México. Se 
espera que se pueda probar su 
participación en estos hechos.

Según la información ofi-
cial, el presunto feminicida ya 
ha sido vinculado a proceso y 
podría ser sentenciado próxi-
mamente, de acuerdo con las 
demandas de justicia de los fa-
miliares de la víctima, quienes 
recientemente realizaron una 
manifestación pacífica frente 
al Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ) para exigir que se aplique 
todo el peso de la ley en este 

VIVIANA GUTIÉRREZ  

Calixto Salazar García, exayudante del po-
blado indígena de Cuentepec en el municipio 
de Temixco, afirmó que la mayoría de la po-
blación se opone a la entrada en operación 
de una mina a tajo abierto para la extrac-
ción de oro y plata por parte de la empresa 
Esperanza Silver (Álamos Gold o Zacatecas 
Silver). Según él, esto podría redundar en 
un aumento de la delincuencia en la región, 
por lo que aseguró que continuarán en pie de 
lucha en contra de la operación de la minera.

Además, mencionó que la minería que se 
pretende llevar a cabo es destructiva y cau-
saría daños significativos al medio ambiente 
en la región morelense. Por esta razón, se 
están realizando campañas de concientiza-
ción entre la población para evitar la emisión 
de los permisos necesarios para iniciar los 
trabajos.

"La mina será a cielo abierto. Se emplea-
rán sustancias tóxicas como el cianuro, lo 
que contaminaría tanto la tierra como el 

aire. Esto sería lamentable para todos, ya 
que la mayoría de la gente depende de la 
agricultura y se vería afectada al no tener 
tierras disponibles para sembrar", explicó.

En este contexto, sostuvo que la operación 
de una mina a cielo abierto podría incremen-
tar los índices delictivos en la región, lo que 
llevaría a un aumento de robos y extorsio-
nes. También expresó preocupación por el 
posible aumento de enfermedades entre la 
población más vulnerable, como adultos ma-
yores y niños.

"Tenemos conocimiento de que en otros 
estados donde operan minas a cielo abierto, 
pueblos enteros han desaparecido. Por esta 
razón, continuaremos trabajando para pro-
teger nuestro territorio", agregó.

Además de Cuentepec, la mina tendría 
un impacto directo en los cerros del Jumil, 
Calaza, el paraje Jolotepec y la comunidad 
de San Agustín Tetlama. También afectaría 
a la Unidad Morelos, Temixco y a las colo-
nias Benito Juárez, Aeropuerto, Las Rosas, 
Francisco Villa, Xochitepec centro, Tezoyu-
ca, Miacatlán, Xochicalco y Coatetelco.

Detienen al 
presunto 
feminicida de 
Dulce Gabriela 
Flores

Operación de mina
en Cuentepec podría 
aumentar la 
delincuencia

caso de homicidio.
Dulce Gabriela Flores fue 

encontrada sin vida el pasado 
27 de abril en el interior de un 
hotel en el municipio de La Paz, 
Estado de México. De acuerdo 
con las investigaciones, tanto 
la víctima como Iván "N" se 
encontraban en el lugar desde 
el 26 de julio, y se cree que el 
hombre la agredió físicamente 
antes de estrangularla. Luego 
huyó del lugar en un automóvil 

con identificación de taxi.
La Fiscalía General de Jus-

ticia del Estado de México 
(FGJEDOMEX) informó que 
se realizó la detención y se 
iniciaron inmediatamente las 
investigaciones correspondien-
tes. El presunto implicado fue 
arrestado y trasladado al Cen-
tro Penitenciario y de Reinser-
ción Social, donde se llevará a 
cabo su proceso legal. Se esta-
bleció un plazo de tres meses 

para concluir la investigación 
complementaria, junto con la 
medida cautelar de prisión pre-
ventiva.

Además de ser víctima de fe-
minicidio, Dulce Gabriela tam-
bién sufrió violencia vicaria. 
Esto ocurrió debido a que el Tri-
bunal Superior de Justicia (TSJ) 
en Morelos le retiró la custodia 
de sus dos hijos y se la otorgó 
al padre, quien en la actualidad 
enfrenta cargos por filicidio.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



